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主持人宁滢：本期嘉宾韩东峰，1960年
12月出生，党员，大学文化，历任中共延安
市委党校原副校长、法学教授。现任延安
市政法委执法监督员、延安市人大法工委
委员、延安行政法学会会长、延安行政法首
席咨询专家、延安行政复议咨询委员会副
主任、延安市公检法疑难案件专家组成员、
延安仲裁委员会委员等。长期从事法学理
论教学研究及司法实践活动，积极宣讲《习
近平法治思想解读——新时代全面依法治
国的行动指南》等 20 多个专题，专著一部

《中国农地制度变迁论》、发表论文 50 余
篇，处理民商、行政案件600余件。

永远跟党永远跟党走走 奋进新征程奋进新征程
党的故事我来党的故事我来讲讲（（第三季第三季））

宁滢：首先请您为大家介绍一下黄克
功案件的概况。

韩东峰：1937年 10月 5日，在延安东
门外的延河滩上发现一具女尸。陕甘宁边
区政府保安处经过一日一夜调查，查明死
者名叫刘茜，是陕北公学的一名学生，凶手
则是延安抗日军政大学第 3期第 6队队长
黄克功，这就是轰动一时的黄克功案。

案件起因是双方在抗大期间自由恋
爱，女方同意结婚后又反悔，黄克功逼婚不
成，开枪打死了刘茜。保安处逮捕了黄克

功，并以控方身份起诉到边区高等法院。
黄克功少年参加红军，经历了井冈山

的斗争和二万五千里长征，曾在红三军团
任团长，并在二渡赤水中立过大功。此案
在边区内外引起很大震动。

宁滢：战功卓越的红军将领杀了人该
如何审判？

韩东峰：有人认为黄克功丧心病狂杀
害革命同志，应处极刑，以平民愤；有人提
出国难当头，人才难得，应该让他上前线去
戴罪杀敌；还有人提出，1928年陈伯钧试
枪杀人，毛主席对其“网开一面”，也应该对
黄克功从轻发落。“唯恐天下不乱”的国统
区的报社、广播台媒体竟然说，这是延安革
命根据地的“桃色新闻”，我党整军的措施
也不过如此，更有国民党将领猜测，黄克功
立下赫赫战功，又是毛主席爱将，毛主席不
会轻易将其处以极刑。

1928年，陈伯钧卷入一桩命案，毛主
席最终决定：赦免陈伯钧，打他一百大板。
这让陈伯钧为之感激涕零，后来陈伯钧参
加战役，屡建奇功，到解放战争时担任兵团
副司令等职。在1955年的军队授衔中，他
更是被授予上将军衔。

宁滢：为什么陈伯钧伤及人命，却让毛
主席最终下令网开一面呢？他和黄克功伤
及人命的行为又有什么不同？

韩东峰：1928年，陈伯钧在一次和国
民党军队的战斗中缴获了一支手枪，陈伯
钧对此大喜过望，可惜这支手枪太过陈旧，
扳机都扣不动。当时，陈伯钧的上级教导
队长吕赤看到便开玩笑地说：“你这支枪已
经是废铁了啊，不如扔了算了。”陈伯钧被
这一番话刺激了，他拿一块布沾上油，把这
把枪的各个部分擦了又擦，结果扳机慢慢
活了过来。陈伯钧当即兴高采烈地拿着枪
向吕赤“炫耀”，刚按下扳机，不料这支枪里
却还藏着一颗子弹，随着“砰”的一声巨响，
吕赤便倒在血泊中。

眼见吕赤就这样稀里糊涂地被陈伯钧
打死，一时间陈伯钧便成了“众矢之的”，军
中很多战士义愤填膺地表示要将陈伯钧

“就地正法”。
但是，毛泽东同志在了解了陈伯钧失

手“打死”吕赤的来龙去脉后，便和军中的
战士们商量：“吕赤是一个好同志，他去了，
我们都很难过。但陈伯钧也不是坏人，只
是误伤了人命。吕赤是出身黄埔军校的人
才，陈伯钧也一样，如果我们因为一名黄埔
将才的死，去用极刑惩罚另一名黄埔将才，
那么我们就会同时失去两名优秀的指挥
员，大家考虑一下吧。”

就这样，陈伯钧便在毛主席的批准下
被放了一条生路。但是，毛主席也表示“死
罪可免，活罪难赦”，最终陈伯钧还是被打
了一百大板，留在军中戴罪立功。

从陈伯钧、黄克功两个案件来看，虽然
他们都是伤了人命。但是，陈伯钧是失手
杀人，而黄克功则是蓄意为之，后者的情节
显然要比前者更加恶劣，因此黄克功最终
被毛主席“挥泪斩马谡”，也就是情理之中
的事情。

宁滢：黄克功案件在当时是一件惊天
大案，也是史册上从严治党、从严治军的一
个经典案例，最终是如何审判的？

韩东峰：当时，对黄克功是杀是赦，成
为该案的焦点。经边区高等法院审判，黄
克功被处以死刑。毛泽东同志专门给边区
高等法院院长雷经天写了一封信，支持法
院判决，并要求在公审大会上，当着群众和
黄克功的面，宣布这封信的内容。

信中说：“黄克功过去斗争历史是光荣
的，今天处以极刑，我及党中央的同志都是
为之惋惜的。但他犯了不容赦免的大罪，如
为赦免，便无以教育党，无以教育红军，无以
教育革命者，并无以教育做一个普通的人，
因此中央与军委便不得不根据他的罪恶行
为，根据党与红军的纪律，处他以极刑。

正因为黄克功不同于一个普通人，正
因为他是一个多年的共产党员，是一个多
年的红军，所以不能不这么办。共产党与
红军，对于自己的党员与红军成员不能不
执行比较一般平民更加严格的纪律。

当此国家危急革命紧张之时，黄克功

卑鄙无耻残忍自私至如此程度，他之处死，
是他自己行为决定的。一切共产党员，一
切红军指战员，一切革命分子，都要以黄克
功为前车之鉴。

请你在公审会上，当着黄克功及到会
群众，除宣布法庭判决外，并宣布我这封
信。对刘茜同志之家属，应给以安慰与抚
恤。”

当年 10月 11日，黄克功被押送了刑
场，执行枪决。

黄克功案的公正处理在边区和国统区
产生了强烈反响，人们纷纷称赞共产党公
正无私、纪律严明，是国家和民族的希望。

宁滢：从法治的角度来看，黄克功案件
对当今有些什么现实启示?

韩东峰：通过对黄克功案件的历史回
顾，对于我们今天严格执法执纪，全面从严
治党，建设法治国家具有重大意义和现实
启示：

一是中国共产党始终坚守为中国人民
谋幸福、为中华民族谋复兴的初心使命。
党的二十大报告指出，必须坚持人民至上、
人民立场、以人民为中心的发展思想。我
们必须把人民放在心中的最高位置，把屁
股端端地坐在老百姓的这一面，把人民对
美好生活的向往作为奋斗目标，依靠人民
创造丰功伟业。

二是中国共产党向来纪律严明，对于
自己的党员与干部执行比较一般人更加严
格的纪律。毛主席说过，纪律是执行路线
的保证，加强纪律性，革命无不胜。党的十
八大以来，党中央坚持无禁区、全覆盖、零
容忍，坚持重遏制、强高压、长震慑，坚持有
案必查、有腐必惩，“打虎”“拍蝇”“猎狐”多
管齐下，刀刃向内、刮骨疗毒，猛药祛疴、重
典治乱，态度是坚定的，处理是坚决的，成
绩是历史性的，使党在革命性锻造中变得
更加坚强有力。目前在全党开展党纪学习
教育，不是把纪律条例写在书本上，挂在墙
上，刻在铜板上，而是要做到学纪律、知纪
律、明纪律、守纪律，把遵规守纪刻在党员
干部心里，弄明白党的纪律规矩是什么，什

么能干，什么不能干，化为言行准则，强化
纪律意识，加强自我约束，提高免疫能力，
始终做到忠诚干净担当，巩固和发展执纪
必严、违纪必究的成果，继续坚持严字当
头，坚持零容忍，让纪律长牙，“成为带电的
高压线”，让违纪行为无所遁形，通过“自我
革命”，实现全面从严治党，永葆党的先进
性、纯洁性、青春活力。

三是中国共产党崇尚法治，把建设法
治中国作为奋斗目标。从新时期坚持“有
法可依、有法必依、执法必严、违法必究”旧
的“十六字方针”到新时代“科学立法、严格
执法、公正司法、全民守法”新的“十六字方
针”，我党始终弘扬法治精神，把建设中国
特色社会主义法治体系、建设社会主义法
治国家作为自己的奋斗目标，不断为实现
中华民族伟大复兴夯实法治基础，保证中
国特色社会主义的巍巍巨轮乘风破浪、行
稳致远。

黄克功案件的历史回顾与现实启示

感恩这片热土 绽放人生精彩
——访延安中学学生张卜艺、张丹阳和他们的班主任李盼、白芳

陈晨：两位同学生活在延安这座城市，
有没有一些特别的感受？

张丹阳：延安人民热情好客，他们用勤
劳的双手和智慧创造着美好的生活，延安的
自然风光更是令人陶醉。无论是黄土高原
还是滚滚延河，都让人流连忘返。生活在这
里，我深深感受到了这座城市的独特魅力和
无限活力。身为延安的儿女，我热爱着这片
养育我成长的土地，每一次提及她都让我感
到无比自豪与骄傲，无论我走到哪里，我都
会永远怀念我的家乡——延安。

张卜艺：延安精神中艰苦奋斗的作风
深深影响着我。它让我明白，成功并非偶
然，而是源于一步一个脚印的努力和坚持
不懈的付出。每当我想要放弃或者偷懒的
时候，想到延安时期先辈们在艰苦环境中
顽强拼搏的身影，我便会重新振作起来，用
汗水和努力去书写属于自己的篇章。

袁波：两位同学，可以和我们谈谈你们
在延安发展过程中的一些感受吗？

张卜艺：身处延安的发展进程中，我有
诸多深刻而独特的感受。曾经狭窄的街道
逐渐拓宽，现代化的高楼大厦如雨后春笋
般拔地而起，基础设施不断完善，交通变得
更加便捷，通信日益发达，这一切都让生活
变得更加舒适和高效。

在经济发展方面，能明显感受到新的活
力与机遇。各种产业蓬勃兴起，传统产业转
型升级，新兴产业崭露头角。就业机会增
多，创业环境优化，为人们提供了更多实现
自身价值的舞台。然而，在发展的过程中，
也面临着一些挑战和问题。比如，在快速的
城市化进程中，如何更好地保护和传承延安
独特的历史文化遗产，如何在经济发展的同
时注重生态环境的保护，实现可持续发展，

这些都是需要思考和解决的难题。
总的来说，在延安的发展过程中，我

既为它取得的成就感到骄傲和自豪，也深
知未来的道路仍充满挑战。但我坚信，只
要我们共同努力，延安的明天一定会更加
美好。

张丹阳：在延安发展的历程中，我感受
到深厚的历史底蕴和不懈的奋斗精神。我
见证了延安在现代化建设中的快速发展。
在党的领导下，延安人民以坚韧不拔的毅
力，克服重重困难，实现了经济的跨越式发
展。如今的延安，已经摆脱过去的贫穷和
落后，成为一个现代化的宜居城市，不仅有
着繁荣的经济，还有着丰富的文化生活和
优美的生态环境。

在延安的发展过程中，我看到延安人
民始终坚持党的领导，为家乡的繁荣富强
贡献着自己的力量。他们用自己的勤劳和
智慧，书写着新时代延安的锦绣华章。此
外，延安的发展也给我带来了深刻的启
示。延安人民在发展过程中注重因地制
宜、发挥优势，走出了一条符合自身特点的
发展道路。这种勇于探索、敢于创新的精
神值得我们学习和借鉴。我相信，在未来
的日子里，延安人民一定能够不断开创更
加美好的未来。

陈晨：你们觉得在延安的文化当中，给
你印象最深刻的是什么？

张丹阳：谈及延安文化，我最为深刻的
印象便是其深厚的红色底蕴和坚定的革命
精神。无数革命先辈们在这里经历了艰苦
卓绝的斗争，他们用实际行动诠释着坚定
的信念和不屈的斗志。他们的革命事迹和
革命精神，成为了延安文化中最宝贵的财
富。此外，延安文化还以其独特的艺术形

式和文化内涵，吸引着人们的目光。延安
的民间艺术如陕北民歌、腰鼓等，不仅具有
浓郁的地方特色，还蕴含着深刻的思想内
涵。这些艺术形式在延安文化的熏陶下，
得到了充分的发展和传承，成为了延安文
化的重要组成部分。总的来说，延安文化
不仅是中国革命历史的见证，更是中华民
族优秀传统文化的瑰宝。在未来的日子
里，我们应该继续传承和弘扬延安文化，让
这种革命精神和文化内涵永远传承下去。

张卜艺：在众多的延安文化元素中，最
让我为之触动的，当属那激昂奋进的红色
文化和淳朴豪放的民俗文化。延安的红色
文化，犹如一座巍峨的精神灯塔，照亮了历
史的天空。走进杨家岭、枣园等革命旧址，
那些简陋却充满力量的窑洞，仿佛在诉说
着革命先辈们的坚定信念和无畏牺牲。在
这里，我看到了毛泽东等老一辈革命家在
艰苦环境中运筹帷幄、决胜千里的智慧与
勇气。他们为了民族独立和人民解放，不
懈奋斗，铸就了伟大的延安精神。每当想
起那段波澜壮阔的历史，心中便涌起无限
的崇敬与感慨，让我更加珍惜今天来之不
易的幸福生活。

延安的红色文化和民俗文化，一个厚
重深沉，一个鲜活生动，共同构成了我对延
安文化最深刻的印象，也成为了我心中永
远的精神家园。

陈晨：两位同学在高考中取得了优异
的成绩，肯定少不了班主任老师的辛勤付
出，首先我们请张卜艺的班主任李盼老师
和我们的听众朋友分享一下。

李盼：在不算长的从教生涯中，我幸运
地遇到了许多发光的星星，闪耀着属于自
己的光芒。每一个学生都是独一无二的个
体，他们带着各自的背景、性格和梦想走进
教室。我一直认为，建立良好的师生关系
是第一步，始终保持对他们的尊重、信任和
关爱是关键。只有当学生感受到老师的真
诚和关心，他们才会愿意打开心扉，我始终
以平等的姿态与学生相处，倾听他们的想
法和烦恼，与他们共同成长共同进步。

每一个优秀的孩子都有清晰的目标、
无比的自律和非凡的坚韧，小艺同学亦是
如此。班旗上他亲手写下的680是他每天
踏进教室就能看到的方向，他清楚地知道
自己想要什么，并愿意为之付出不懈的努
力，这种清晰的目标感让他在学习的道路
上始终保持着高度的专注和热情。他总是
能够合理安排自己的学习时间，制定详细
的学习计划，并严格按照计划执行。课堂
上，他全神贯注，思维紧跟老师的节奏，积
极参与。课后，他也毫不松懈，认真完成作

业，遇到难题时，他从不轻言放弃，而是反
复思考、钻研。这种坚韧不拔的精神让他
在学习的道路上不断前进。

所有的一鸣惊人，都是厚积薄发。小
艺同学让所有人都感到惊喜。三年来，他
的学习脚踏实地，他的成绩稳中有进，他聪
颖且灵活，能体会到各学科的紧密联系，深
刻的思考贯穿于他的整个学习中。他沉稳
且干练，胜不骄败不馁，永远挂着处变不惊
的笑容。这样的性格让他在面对高考这种
综合性强、难度较大的考试时，能够从容应
对，发挥出自己的最佳水平。最后，希望小
艺同学一往直前，一路赞歌，前程似锦，熠
熠生辉。

袁波：有请张丹阳的班主任白芳老师，
来和我们谈谈。

白芳：从进入延中的时候我就是张丹

阳的老师，身份从任课老师转变为班主任，
三年的陪伴，可以说我对她非常了解。张
丹阳是一位典型的文科生，情商很高，善于
表达，喜欢读书，同时也是一个善良且重感
情的孩子。她的语言类科目十分出色，语
文功底深厚，尤其是诗词积累方面，她曾在
中央电视台诗词大会中入围了省级的选
拔。张丹阳的英语学习语感敏锐，一点就
通，也能非常灵活地掌握并应用应试答题
的技能。文综各科的学习对张丹阳没有太
大的负担，成绩也一直非常优秀，尤其综合
大题的答题思路和语言表达十分亮眼。希
望她在今后的生活中可以再开朗一些，在
自信中多点张扬，愿一路阳光给予她更多
的魅力与力量，我相信她会收获更多的鲜
花与掌声，在这一路繁花相伴中走向下一
段更为精彩的人生。

● 嘉宾韩东峰

主持人陈晨：寻觅圣地往事，追忆
延安年华。本期《延安年华》来到了特
别板块《延安故事全民讲》。

主持人袁波：本期节目邀请到了延安中学
学生张卜艺、张丹阳和他们的班主任李盼、白
芳老师。张卜艺和张丹阳今年毕业于延安中
学，在2024年的高考中取得了优异的成绩。

●
嘉
宾
张
卜
艺
（
左
）
和
班
主
任
李
盼

●
嘉
宾
张
丹
阳
（
左
）
和
班
主
任
白
芳


